

LA JUSTIFICATION PAR LA FOI

Romains 8 : 1 - 39

LEÇON 353 – Cours des Adultes

VERSET DE MEMOIRE : "Etant donc justifiés par la foi, nous avons la paix avec Dieu par notre Seigneur Jésus-Christ, à qui nous devons d'avoir eu par la foi accès à cette grâce, dans laquelle nous demeurons fermes, et nous glorifions dans l'espérance de la gloire de Dieu" (Romains 5 : 1, 2).

I Les Résultats de la Justification

1. Il n'y a point de condamnation dans la vie de ceux qui sont en Jésus-Christ : Romains 8 : 1 ; Jean 3 : 18 ; 1 Jean 3 : 20 - 24.
2. Jésus-Christ a affranchi de la loi du péché et de la mort les Chrétiens nés de nouveau : Romains 8 : 2 - 4 ; Jean 5 : 24 ; 8 : 32 ; Galates 5 : 1.
3. L'affection de la chair, étant inimitié contre Dieu, est inopérante dans un cœur justifié : Romains 8 : 5 - 8 ; Ephésiens 4 : 17 ; Tite 1 : 15, 16 ; 1 Jean 2 : 15, 16.
4. L'Esprit de Dieu et de Jésus-Christ demeurant dans le cœur humain produit une nouvelle vie : Romains 8 : 9 - 13 ; 2 Corinthiens 5 : 17 ; Galates 2 : 20 ; Ephésiens 3 : 17 - 19.

II La Vie Spirituelle

1. Ceux qui sont conduits par l'Esprit de Dieu sont fils de Dieu ; l'Esprit en rend témoignage : Romains 8 : 14 - 17 ; Jean 1 : 12 ; Galates 4 : 4 - 7 ; 1 Jean 5 : 6, 10.
2. La vraie foi en Jésus-Christ et l'obéissance à Ses commandements produisent l'espérance de la vie éternelle dans le cœur du croyant : Romains 8 : 18 - 25 ; 5 : 21 ; Jean 11 : 25, 26 ; 1 Jean 5 : 11, 12.
3. L'Esprit de Dieu intercède en faveur des saints selon la volonté de Dieu : Romains 8 : 26, 27.
4. "Toutes choses concourent au bien de ceux qui aiment Dieu" : Romains 8 : 28 - 30 ; 2 Corinthiens 4 : 17 ; Hébreux 12 : 11 ; 1 Pierre 4 : 12, 13.
5. "Si Dieu est pour nous, qui sera contre nous ?" : Romains 8 : 31 - 34 ; Hébreux 13 : 6 ; 1 Pierre 3 : 13 ; 1 Jean 4 : 4.

III Les Chrétiens Vainqueurs

1. Dans toutes les choses de cette vie, le vrai Chrétien est plus que vainqueur : Romains 8 : 35 - 37 ; Luc 10 : 19 ; 1 Jean 5 : 4.
2. Ni les choses présentes, ni les choses à venir ne pourront nous séparer de l'amour de Dieu : Romains 8 : 38, 39 ; 2 Timothée 1 : 12 ; Jude 24.

COMMENTAIRE

Par la Foi

Lorsque Jésus dit à Nicodème : "En vérité, en vérité, je te le dis, si un homme ne naît de nouveau, il ne peut voir le royaume de Dieu", ce chef des Juifs s'exclama : "Comment cela peut-il se faire ?" (Jean 3 : 3, 9). Il est impossible à l'homme animal de comprendre les œuvres de l'Esprit de Dieu. La Bible nous dit : "L'homme animal ne reçoit pas les choses de l'Esprit de Dieu, car elles sont une folie pour lui, et il ne peut les connaître, parce que c'est spirituellement qu'on en juge" (1 Corinthiens 2 : 14).

Cependant, le vrai Chrétien trouve qu'il n'est pas nécessaire de comprendre toutes les voies, tous les moyens et toutes les méthodes de Dieu pour obtenir les dons que Dieu a donnés à l'humanité. En réponse à la question posée par le geôlier Philippin : "Seigneurs, que faut-il que je fasse pour être sauvé ?", les hommes de Dieu répondirent : "Crois au Seigneur Jésus, et tu seras sauvé, toi et ta famille" (Actes 16 : 30, 31).

La vraie foi en Jésus-Christ délivre l'homme de la condamnation et du péché, et l'amène à un état de justification devant Dieu ; mais l'Apôtre, dans le huitième chapitre de l'Epître aux Romains, expliqua que pour demeurer affranchie de la condamnation, l'on ne doit pas marcher selon les convoitises de la chair et les désirs du monde, mais plutôt selon la direction de l'Esprit de Dieu et de la Parole de Dieu. Le plan de la rédemption de Dieu repose sur la mort sacrificielle de Son Fils, qui condamne le péché dans la chair et ouvre la source de la justice de Jésus-Christ, et s'accomplit en ceux qui marchent non selon la chair, mais selon l'Esprit.

L'Inimitié de l'Affection de la Chair

Deux réalités opposées sont expliquées dans les versets qui sont autour de Romains 8 : 8 – l'affection de l'esprit qui est le résultat de l'expérience de la nouvelle naissance ou la justification par la foi, et l'affection de la chair qui est le produit du corps animal et d'une vie pécheresse subséquente. L'affection de la chair est inimitié contre Dieu, "parce qu'elle ne se soumet pas à la loi de Dieu, et qu'elle ne le peut même pas". L'affection de la chair est la mort de l'âme. L'homme qui vit selon l'affection de la chair – c'est-à-dire l'homme qui commet des actes coupables – vit selon la chair et ne peut pas plaire à Dieu, car le péché est le principe même de la rébellion ; et, par conséquent, il ne peut être soumis à Dieu.

Lorsqu'un homme est justifié par la foi, il cesse de commettre les actes coupables, car Dieu donne le pouvoir de vivre au-dessus de ces choses. Le plan de Dieu n'est pas d'atténuer – de couvrir, de cacher, ou d'excuser – les péchés dans la vie de Ses enfants, mais de leur donner le pouvoir de vivre sans commettre de péchés. "Tu lui donneras le nom de Jésus ; c'est lui qui sauvera son peuple de ses péchés" (Matthieu 1 : 21). Le Seigneur ne reconnaît aucun de ces soi-disant "Chrétiens pécheurs" comme Ses enfants.

Lorsqu'un homme est sauvé, l'ancienne racine ou la nature originelle du péché reçoit un coup étourdissant et ne relève pas la tête pour un temps ; mais tôt ou tard, elle causera des troubles, à moins qu'elle ne soit déracinée. Le "vieil homme" de péché est crucifié avec Christ, mais il fera tout son possible pour se détacher de la croix. L'enfant nouveau-né de Dieu, doit aller à Dieu pour être sanctifié, c'est-à-dire avoir la vieille racine de péché, la nature adamique, ôtée par la seconde application du Sang de Jésus sur le cœur. L'enfant de Dieu aura à ce moment un cœur pur. Le "vieil homme" meurt à la sanctification, et l'enfant de Dieu mène une vie de plein vainqueur.

L'Affection de l'Esprit

"Si Christ est en vous". Christ en vous est l'expérience de la justification par la foi, obtenue par la nouvelle naissance. A un autre endroit, la Bible dit : "Si quelqu'un est en Christ, il est une nouvelle créature. Les choses anciennes sont passées ; voici, toutes choses sont devenues nouvelles" (2 Corinthiens 5 : 17). C'est le test par lequel une personne peut juger de l'état de grâce dans lequel elle se trouve. Lorsqu'une personne est délivrée de ses péchés par l'opération de la nouvelle naissance, l'Esprit de Christ entre dans son cœur et y demeure. Cette personne ne s'occupe plus ou n'accomplit plus les choses coupables de la chair, pas plus qu'un homme mort n'exerce les fonctions de la vie naturelle ; mais le Chrétien pense et obéit aux choses de l'Esprit de Dieu. L'affection de l'Esprit, c'est la vie et la paix, et cette nouvelle vie reçoit une grande récompense ; "Si l'Esprit de celui qui a ressuscité Jésus d'entre les morts habite en vous, celui qui a ressuscité Christ d'entre les morts rendra aussi la vie à vos corps mortels par son Esprit qui habite en vous" (Romains 8 : 11).

L'Apôtre montra que cet état élevé de la grâce chrétienne ne pouvait être atteint par le propre pouvoir de l'homme. L'Esprit de Dieu est le guide de tous les vrais Chrétiens, Jésus Lui-même conduisant et montrant la voie. "Tous ceux qui sont conduits par l'Esprit de Dieu sont fils de Dieu". "Vous étiez en ce temps-là sans Christ, privés du droit de cité en Israël, étrangers aux alliances de la promesse, sans espérance et sans Dieu dans le monde. Mais maintenant, en Jésus-Christ, vous qui étiez jadis éloignés, vous avez été rapprochés par le Sang de Christ" (Ephésiens 2 : 12, 13). Les croyants sont adoptés dans la famille de Dieu et rendus héritiers de Dieu et cohéritiers de Christ. L'Esprit de Dieu rend témoignage à l'esprit du vrai enfant de Dieu pour confirmer cette plus merveilleuse opération.

Le Peuple Eprouvé

Le Chrétien sera cohéritier de Christ, "si toutefois nous souffrons avec lui, afin d'être glorifiés avec lui". Partout dans la Bible, il est dit que le peuple de Dieu sera un peuple éprouvé par des afflictions, des détresses et des persécutions. Cela était vrai au début de la période Apostolique ; ce fait est toujours vrai aujourd'hui, et le sera toujours jusqu'au jour où Christ enlèvera Son Eglise au Ciel. Il a été dit que le Ciel est une place préparée pour des gens préparés, et généralement, Dieu passe par le moyen de tests et d'épreuves pour préparer Son peuple pour sa récompense et sa demeure éternelles. La haine du monde envers la grâce de Dieu et la souffrance des afflictions poussent souvent l'enfant de Dieu à avoir un vif désir pour sa demeure céleste. "C'est pourquoi nous ne perdons pas courage. Et lors même que notre homme extérieur se détruit, notre homme intérieur se renouvelle de jour en jour. Car nos légères afflictions du moment présent produisent pour nous, au-delà de toute mesure, un poids éternel de gloire" (2 Corinthiens 4 : 16 - 18).

"Nous savons, du reste, que toutes choses concourent au bien de ceux qui aiment Dieu, de ceux qui sont appelés selon son dessein". Dieu connaît le cœur de chacun de Ses enfants, et Il sait exactement combien d'épreuves chacun peut supporter. Il ne permettra jamais que quelque chose arrive à Ses enfants sans leur donner assez de force pour le supporter. Le fardeau d'un Chrétien peut parfois paraître trop lourd à porter ; l'épreuve peut parfois paraître trop grande à endurer ; le nuage peut paraître trop obscur et trop épais pour que le soleil puisse à nouveau briller à travers ; mais Dieu demeure fidèle et Sa Parole ne faillira jamais. En des moments semblables à ceux-ci, le Chrétien peut sentir qu'il n'est pas en mesure de prier ; mais s'il attend et crie devant le Seigneur, la situation se terminera avec succès. "De même aussi l'Esprit nous aide dans notre faiblesse, car nous ne savons pas ce qu'il nous convient de demander dans nos prières. Mais l'Esprit lui-même intercède par des soupirs inexprimables" (Romains 8 : 26).

La Prescience de Dieu

Romains 8 : 29, 30 sont des versets de l'Ecriture qui sont sujets à controverse ; mais en eux, l'Apôtre montre simplement la méthode par laquelle Dieu œuvre, l'ordre dans lequel les différentes étapes du plein salut – depuis la nouvelle naissance jusqu'à la glorification – se suivent. L'Apôtre écrivit aux Romains – aux Gentils.

Les Juifs pensèrent qu'ils étaient le peuple choisi de Dieu et qu'aucune autre nation ou peuple ne devait être favorisé ou appelé de Dieu pour Le servir. L'Esprit inspira l'Apôtre à écrire que Dieu, dans Sa prescience, savait que les Juifs n'allaient pas accepter Jésus-Christ comme leur Messie et que Son appel irait jusqu'aux Gentils dans une mesure plus grande que jamais auparavant, les invitant à Le servir selon l'Évangile de Jésus-Christ. (Toutes choses – passées, présentes et futures – sont éternellement présentes avec Dieu ; par conséquent, le terme "prescience de Dieu" est en réalité une expression de l'omniscience de Dieu en contraste avec la connaissance limitée de l'homme).

"Pierre, Apôtre de Jésus-Christ, à ceux qui sont étrangers et dispersés dans le Pont, la Galatie, la Cappadoce, l'Asie et la Bithynie, et qui sont élus selon la prescience de Dieu le Père" (1 Pierre 1 : 1, 2). Dieu connaissait d'avance les Gentils, et Il les appela à se conformer à l'image de Son Fils. Les païens (ayant le libre arbitre avec le pouvoir de choisir de répondre à l'appel de Dieu, ou de s'abstenir de le faire) qui répondirent à l'appel de Dieu en abandonnant leurs péchés et leurs mauvaises voies furent justifiés. "Il y a beaucoup d'appelés, mais peu d'élus" (Matthieu 22 : 14). Les hommes justifiés de Dieu seront glorifiés le moment venu, pourvu qu'ils persistent dans leur justification et grandissent dans la connaissance du Seigneur Jésus.

C'est la garantie du plan du salut que l'Apôtre souligna dans ces versets, afin que chaque individu saisisse les occasions que Dieu a offertes. Dieu a fourni les moyens pour le salut et toute l'assistance nécessaire pour la justification de tout homme, mais l'homme a une obligation morale sur laquelle il doit agir. L'éternelle glorification ou l'éternel rejet de toute personne dépendra de l'action qu'il entreprend vis-à-vis du merveilleux plan du salut de Dieu.

L'Amour qui Lie

Comme l'Apôtre considérait toutes ces choses, il semble que sa coupe déborda de joie, et que les louanges de son cœur ne connaissent pas de limites. Avec un discours inspiré par l'Esprit, il compléta cette exhortation sur le don du salut de Dieu, gratuit pour toute l'humanité. "Qui nous séparera de l'amour de Christ ?" Paul énuméra plusieurs choses de nature terrestre qui pourraient faire dévier certains de la voie chrétienne ; mais il pouvait dire que dans toutes ces choses, "nous sommes plus que vainqueurs par celui qui nous a aimés". Paul le savait, car il avait passé par toutes ces choses, et en était sorti victorieux. Dieu ne fait point acception de personnes. S'Il peut emmener un homme victorieusement au Ciel, Il est capable d'emmener tous les hommes qui viennent à Lui.

Le chapitre se termine avec ces paroles mémorables : "Car j'ai l'assurance que ni la mort ni la vie, ni les anges ni les dominations, ni les choses présentes ni les choses à venir, ni les puissances, ni la hauteur ni la profondeur, ni aucune autre créature ne pourra nous séparer de l'amour de Dieu manifesté en Jésus-Christ notre Seigneur". Même l'adversaire de l'âme et les dangers invisibles que tout Chrétien doit nécessairement combattre ne pourront séparer le Chrétien sincère de Christ, car il y a une victoire certaine pour ceux qui mettent pleinement leur confiance en Dieu. Quand un homme est sauvé, est-il ainsi éternellement en sécurité ? Aucune des choses mentionnées par l'Apôtre ne peut séparer de Christ ! Un homme sauvé est éternellement en sécurité aussi longtemps qu'il choisit de demeurer dans la main de Christ – aussi longtemps qu'il choisit de faire la volonté de Dieu. Mais l'homme en tant qu'individu peut se soustraire à la main de Christ.

QUESTIONS

1. Qui sont ceux qui sont affranchis de la condamnation du péché ?
2. Que signifie marcher "selon l'Esprit" ? Marcher "selon la chair" ?
3. Qu'arrivera-t-il aux hommes qui s'affectionnent aux choses de la chair ?
4. Quelle est la récompense des hommes qui s'affectionnent aux choses de l'Esprit ?
5. Qui sont les fils de Dieu ?
6. Comment est-il possible pour une personne de devenir l'un des fils de Dieu ?
7. Qui aide les saints de Dieu quand ils prient ? De quelle manière ?
8. Complétez la citation : "Si Dieu est pour nous..."
9. Qui ou qu'est-ce qui peut séparer le Chrétien de l'amour de Christ ?